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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INSERCIÓN IEEQ 
 
CONVOCATORIA. ¿Buscas trabajo? Únete al equipo del IEEQ como Supervisor/a Electoral Local o 
Capacitador/a-Asistente Electoral Local. 898 vacantes. https://secel.ieeq.mx. 4426079260. 4422411055 ext. 
1002, 1003 y 1004 ¡Acércate y participa! (N CLASIFICADOS 2) 
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
PÚBLICA IQM PROTOCOLO PARA ATENDER VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El IQM publicó en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga” el Protocolo para la Atención de la Violencia 
Política contra las Mujeres en Razón de Género del Poder Ejecutivo del estado, con el objetivo de orientar los 
esfuerzos institucionales para denunciar la violencia política en razón de género. Este protocolo va dirigido a 
las instituciones que están relacionadas con la atención a la violencia política contra las mujeres en razón de 
género, es decir, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro, la Fiscalía General del Estado, el Instituto Querétaro de las Mujeres, línea de la mujer, entre otras. 
(NQS 3) 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
OPINIÓN / ELECCIONES QRO | CIUDADANIZACIÓN DE LAS ELECCIONES 
Por Ulises Hernández Castro, Secretario Ejecutivo del IEEQ 
La organización de elecciones es una atribución de las autoridades electorales por mandato constitucional. 
Así, el pasado 20 de octubre el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio inicio al Proceso 
Electoral Local en la entidad, para renovar los 18 ayuntamientos y 25 diputaciones locales. Lo anterior, con 
el propósito de que la ciudadanía en el estado pueda ejercer su derecho al voto activo el próximo domingo 2 
de junio a través de elecciones libres, auténticas y periódicas. Para ello, resulta indispensable la participación 
de la ciudadanía, no solo durante la jornada electoral sino en múltiples actividades que corresponden a las 
distintas etapas del proceso electoral. De esta manera, las y los ciudadanos contribuimos a la consolidación 
de la democracia. Pero ¿por qué es importante ciudadanizar las elecciones? Porque al involucrarnos en la 
toma de decisiones en los asuntos públicos, en este caso la organización electoral, abonamos a la certeza y 
legitimidad de quienes ejercerán los cargos públicos los próximos años. También aportamos a la cultura 
democrática, que se traduce en mayores niveles de participación, libertad, paz, respeto, igualdad y justicia; 
axiomas que justifican la existencia de nuestro sistema democrático. Por tanto, es importante alejarnos de 
una visión simplista de la democracia, circunscrita al ámbito de las elecciones, y entenderla de forma 
sustantiva, como instrumento de progreso. ¿Cómo participar? A través de las convocatorias públicas del 
IEEQ, como las de observación electoral, reclutamiento del personal operativo del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP), supervisoras/es y capacitadoras/es asistentes electorales, entre otras. Así 
como mediante herramientas como el micrositio eleccionesqro.mx o la aplicación para dispositivos móviles 
‘EleccionesQro 2024’, para promover el voto informado. (DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/elecciones-qro-ciudadanizacion-de-las-elecciones-
11576847.html 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/analisis/elecciones-qro-ciudadanizacion-de-las-elecciones-
11576847.html/amp 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
BUSCAN 10 ALCALDES LA REELECCIÓN EL 2 DE JUNIO 
Ofelia Del Castillo, alcaldesa de Arroyo Seco, se unió a la lista de los presidentes municipales de Querétaro 
que solicitaron licencia para buscar la reelección, por lo cual serán en total 10 alcaldes los que repetirán en 
la boleta para el próximo 2 de junio. (P 4) 
 
PIDEN CAMPAÑAS DE RESPETO EN SAN JUAN 
La secretaria de gobierno municipal en San Juan del Río, Bibiana Rodríguez, hizo un llamado a los distintos 
partidos políticos para que las campañas electorales se realicen con respeto, sobre todo para la tranquilidad 
de la ciudadanía. (NQS 7) 
 
HAY CINCO MIL CREDENCIALES PARA VOTAR QUE NO HAN SIDO RECOGIDAS 
El Instituto Nacional Electoral hace un llamado urgente a los ciudadanos para que recojan las cinco mil 749 
credenciales para votar que aún no han sido recogidas. Estas credenciales serán resguardadas hasta después 
de las elecciones que se celebrarán el 2 de junio, si no son reclamadas a tiempo. (PA 1 y 3) 
 
DARÁN A CANDIDATAS ATENCIÓN PSICOLÓGICA 
Por primera vez en una elección federal, las candidatas, militantes y ciudadanas que sufran violencia política 
de género contarán con primeros auxilios psicológicos, orientación y acompañamiento jurídico por parte del 
INE. (AD 13) 
 
INVITA INE A PARTICIPAR EN EL PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL 
Un llamado a la población para participar en el primer Debate INE  entre los candidatos presidenciales, que 
se llevará a cabo el próximo 7 de abril, hizo la autoridad electoral a fin de poder enviar las preguntas sobre 
los temas de interés, para que respondan directamente a la ciudadanía. (NQS 1 y 6) 
 
FISCALÍA CAPACITARÁ A FUNCIONARIOS SOBRE PROCESO ELECTORAL 
Servidores públicos serán capacitados por la FGE sobre el proceso electoral en el estado, con la finalidad de 
que conozcan cómo deben o no actuar respecto a diversos posibles escenarios para que puedan ser 
imparciales, legales y profesionales como autoridad respondiente. (NQS 4) 
 
PREVÉN AUMENTO DE DERRAMA ECONÓMICA 
El director de la CANACO en San Juan del Río, Roberto Domínguez, mencionó que las campañas electorales 
también dejan derrama económica a los negocios, sobre todo cuando hay eventos multitudinarios. (ADSJR 
15) 
 
CANDIDATOS DEBEN PROPONER SOLUCIONES A LOS PEQUEÑOS COMERCIANTES 
La FUCQ hizo un llamado a los partidos políticos a conocer las necesidades del sector y generar propuestas 
que dignifiquen el trabajo del sector. La presidenta Carmen Aguilar comentó que ya hubo acercamiento con 
partidos políticos para darles a conocer las problemáticas y necesidades por las que atraviesa el sector de los 
pequeños comerciantes, sobre todo en el ámbito económico, en el cual dijo ver lejana la recuperación 
económica del sector. (NQS 7) 
 
DELEGACIÓN EPIGMENIO GONZÁLEZ PIERDE POBLACIÓN: ESPECIALISTA 
Así como la delegación Centro Histórico, Epigmenio González está perdiendo población debido a que sus 
habitantes se mudan a nuevos desarrollos habitacionales que se ubican en la periferia de la ciudad, refirió 
Ignacio Kunz Bolaños, doctor en Urbanismo y profesor de tiempo completo de la UNAM. (CQRO 6) 
 
PIDE IGLESIA PAZ EN ESTE PROCESO ELECTORAL  
Sacramento Arias, vicario episcopal para la catedral de la Diócesis de Querétaro, encabezó la eucaristía de 
este domingo de pascua en donde invitó a los feligreses a un proceso de renovación carismática en el espíritu 
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santo y seguir orando por La Paz en la tierra, especialmente por las campañas electorales en las que se 
encuentra el país. (PA 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ACCIÓN NACIONAL NO SE PRESTARÁ A LA GUERRA SUCIA 
Alfredo Botello, senador y consejero estatal vitalicio del PAN, aseguró que nadie de este instituto político se 
prestará al juego de la Guerra Sucia contra ningún candidato. Esto fue lo que se acordó, dijo, en la reunión 
que sostuvieron los candidatos con el Consejo Estatal y Nacional este fin de semana. (NQS 4) 
 
FELIFER PIDE A JÓVENES A CAMBIAR EL ROSTRO DE LA POLÍTICA EN QUERÉTARO 
Felifer Macías, hizo un llamado a todos los jóvenes a cambiar el rostro de la política del país, ya que sólo así 
se podrán atender las problemáticas que persisten en Querétaro y en México. Aseguró, que con las ideas que 
aportan las nuevas generaciones se podrá salir adelante, por lo que es necesario que se involucren en la 
política y en la toma de decisiones. (NQS 1 y 4)  
 
RESPETO A LAS LEYES ELECTORALES, PRIORIDAD EN LA INTERCAMPAÑA ELECTORAL EN 
QUERÉTARO 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, Felipe Macías, anunció que durante la 
intercampaña se enfocará en organizar los sectores rumbo a las próximas campañas del 15 de abril. Esto 
ocurre luego de su solicitud de licencia como diputado federal. Tras tomar la decisión de dejar la bancada del 
PAN en el Congreso de la Unión, fue sustituido por Enrique Sosa, ex rector de la UNAQ, quien estará durante 
tres meses hasta el 2 de junio. Además, evaluará la posibilidad de completar su periodo legislativo, que 
finaliza el 31 de septiembre tras las elecciones. (Códice Informativo) 
 
OFRECE LUPITA MURGUÍA TRABAJAR DESDE EL SENADO POR UN SISTEMA DE CARRETERAS SEGURAS 
“La carretera federal México-Querétaro es un volado para las familias que la transitan; pues acecha la 
delincuencia, el tráfico, los accidentes y la muerte”, señaló la candidata del PAN al senado, Lupita Murguía, 
quien resaltó que es urgente tomar acciones y promover desde la Cámara alta un sistema de carreteras 
seguras. Al señalar que uno de los objetivos de su campaña es priorizar los temas que atentan contra la 
tranquilidad de las familias queretanas, precisó que, al llegar al senado con la confianza de la ciudadanía, 
trabajará para promover un sistema de carreteras seguras, con atención especial a la autopista federal 57. 
(DQ 7) 
 
PAN ESTÁ FUERTE: LUPITA Y AGUS 
Tras culminar la primera semana de campaña rumbo al senado, los candidatos de Fuerza y Corazón por 
México, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, mencionaron que no se confiarán ante los resultados de 
diversas encuestas, que los ponen a la cabeza superando a la fórmula de Morena, conformada por Santiago 
Nieto y Beatriz Robles. (PA 1 y 8) 
 
SE DISPUTAN EL SENADO EN LAS CALLES 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes, candidatos al senado por la coalición "Fuerza y Corazón por México", en 
su décimo día de campaña, se reunieron con los jóvenes de "La Fórmula" en Ezequiel Montes. Estuvieron 
acompañados por Sonia Rocha, quien es suplente de Lupita Murguía a la senaduría, y de Lucy Quintanar, 
candidata a diputada federal por el Distrito I. (...) Durante sus recorridos, el candidato morenista Santiago 
Nieto escuchó las necesidades de habitantes en distintas zonas, entre las que destacan la falta de pavimento, 
drenaje, privatización del agua potable, seguridad, más servicios médicos, recolección de basura y escuelas, 
entre otros. (P 2) 
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INICIO PRODUCTIVO Y DE MUCHO CAMINAR 
“Han sido días muy productivos, de mucho caminar, escuchar a las familias queretanas y llevar nuestras 
propuestas”, compartió Lupita Murguía al concluir los primeros 10 días de la campaña rumbo al senado. 
“Esta semana cumplimos los primeros 10 días de campaña y nos hemos enfocado en temas muy sensibles y 
prioritarios como son las mujeres. Hablamos que no podemos aspirar a avanzar como país, si no 
garantizamos un piso parejo para las mujeres, con las mismas oportunidades y condiciones de igualdad”. 
(NQS 3)  
 
PACIFICAR EL LIBRAMIENTO PALMILLAS APASEO 
Como parte de su campaña para hacerse de la diputación federal del distrito 2 que comprende los 
municipios de San Juan del Río y Amealco, el candidato de Acción Nacional, Germaín Garfias, propone que se 
le debe dar más uso al Libramiento Palmillas Apaseo y así aligerar la carga vehicular de la carretera México 
Querétaro; pero primero debe de pacificarse este tramo ya que los gremios de transportistas temen transitar 
por ahí. (NQS 7) 
 
PRI 
 
PRI DEFENDERÁ EL VOTO DURO: NIETO 
Si bien el PRI contenderá en coalición en algunas candidaturas para cargos de nivel federal y local, en San 
Juan del Río se buscará defender el voto duro del partido tricolor, es decir, el sufragio de la militancia y los 
simpatizantes, afirmó la presidenta del Comité Municipal de dicho instituto político, Carmen del Rosario 
Nieto. (ESSJR 6) 
 
PRD 
 
PRD ELIGIÓ A SUS CANDIDATOS 
El PRD, eligió a las personas que estarán encabezando las candidaturas a varios de los ayuntamientos del 
estado, entre ellos el de San Juan del Río. El presidente del Consejo Estatal, Adolfo Camacho precisó que se 
trata de siete candidaturas que participarán solas en las elecciones, por lo que para ello, dijo que se eligió en 
el caso del municipio sanjuanense a Miriam Gómez como candidata para competir en las urnas. (ESSJR 6) 
 
MC 
 
ARRANCA CAMPAÑA VERÓNICA MARTÍNEZ, CANDIDATA DE MC EN EL DISTRITO FEDERAL III 
Durante su arranque de campaña, la candidata a diputada federal por el distrito III, Verónica Martínez 
afirmó que es momento de que la ciudadanía acceda a la igualdad, la equidad y la paz, por lo que es necesario 
para los candidatos comprometerse con las causas sociales que permitan que todas las personas puedan 
ejercer sus derechos, sin restricción alguna. (NQS 5) 
 
PVEM 
 
POSTULAN A EDGAR HUERTA A ALCALDÍA DE ARROYO SECO 
El dirigente del Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, Ricardo Astudillo, postuló a Edgar Huerta 
como candidato único a la alcaldía de Arroyo Seco para competir en la elección y mostró su apoyo, respaldo 
y aprobación hacia el proyecto que está pronto a iniciar. El candidato aseguró que con esta oportunidad, y 
abanderando al Partido Verde, podrá continuar con los proyectos que sean necesarios para los ciudadanos 
de Arroyo Seco. En 2021, el partido Morena logró ganar la votación por la alcaldía, a cargo de Ofelia del 
Castillo Guillen. (AD 5) 
 
QUERÉTARO ATRAVIESA POR UNA CRISIS HÍDRICA 
Gabriela Argüelles, candidata al senado por el PVEM pide la aplicación de leyes para proteger al medio 
ambiente ante el crecimiento industrial que se registra en el estado. Uno de los problemas que más aquejan 



 LUNES 11 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 5 

al estado, reconoció, es la crisis hídrica que atraviesa Querétaro y que la posiciona en segundo lugar nacional 
por los niveles de sequía, por ello vio necesario alternativas ecológicas, como la creación de un banco de 
agua, estrategias para la captación de agua pluvial, entre otros. (NQS 3) 
 
RICARDO ASTUDILLO A FAVOR DE MUJERES 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, este 8 de marzo, el candidato al II 
Distrito Federal por la Coalición de Morena, Partido del Trabajo y PVEM, Ricardo Astudillo, afirmó que, como 
parte de sus propuestas en beneficio de esta población, está la creación de una unidad de atención 
especializada para todas las mujeres. (PA 1 y 6) 
 
MORENA 
 
PALOMA ARCE CONTRA LA IMPOSICIÓN EN MORENA 
A la pregunta de Paloma de dónde viene y a dónde va en las próximas elecciones la ex diputada local Paloma 
Arce dice venir de Morena y se mantendrá en Morena como aspirante a la candidatura a la alcaldía 
capitalina, confiada en el tema de género y en la cláusula sexta de los estatutos a favor de la militancia. (PA 1 
y 3) 
 
PROTESTAN MORENISTAS 
Un grupo de personas identificadas con los grupos antiapertura a expanistas y expriistas, colocaron mantas 
en las puertas de las oficinas el Comité Ejecutivo Estatal de Morena. Son dos mantas en las que aparecen las 
fotos de su excandidato a la presidencia municipal de Querétaro y quien aspira nuevamente a la misma 
candidatura, el expanista Arturo García, junto al gobernador Mauricio Kuri, cuando fue su coordinador de 
campaña en 2018. (DQ 7) 
 
AÚN NO SE HA DEFINIDO AL CANDIDATO: MORENA 
Morena aclaró que sigue sin designar candidato a la alcaldía capitalina, pese a que ha circulado la versión 
desde la semana anterior que la decisión será a favor del expanista Arturo García. Alejandro Pérez, secretario 
general, señaló que Arturo García tiene el reconocimiento de la ciudadanía en Querétaro porque ya fue 
candidato de Morena en el pasado proceso electoral, sin embargo, en esta ocasión aún no se ha definido la 
candidatura. (EUQ 4) 
 
INDEFINICIÓN DE CANDIDATURAS NO AFECTA A MORENA 
La diputada local por Morena, Andrea Tovar, descarta afectaciones al interior del partido por la falta de 
designación de candidatos locales en el estado. Puntualizó que la elección de candidatos le corresponde a la 
Comisión Nacional de Elecciones del partido, por lo que descartó que este proceso sea un tema de ámbito 
estatal. (NQS 5) 
 
JÓVENES MORENISTAS DENUNCIAN  “ABANDONO POLÍTICO” 
Seguridad, atención a la salud mental, apoyo económico para seguir con sus estudios y una agenda 
incluyente que contemple la participación de los jóvenes en la política, son los puntos que demanda el sector 
juvenil para atender en Querétaro, señalaron integrantes del equipo de campaña de jóvenes “Por la primera 
presidenta: Claudia Sheinbaum". Carlos Manuel, coordinador estatal, se refirió a la situación de abandono 
político que viven los jóvenes queretanos en la actualidad. (NQS 5) 
 
SHEINBAUM REGRESARÁ A QUERÉTARO 
A mitad del periodo de las campañas políticas se tiene previsto que realice una visita más la candidata 
presidencial por el partido Morena, al estado. De acuerdo al delegado político de la campaña, Sinuhé 
Piedragil, el objetivo es que realice una visita en los 300 distritos electorales federales, para ello, se estaría 
programando una visita más en la entidad queretana. Por lo que se programará una visita más para los 
demás distritos, los cuales están integrados por la capital queretana y Corregidora. (ESSJR 4) 
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DESTACA “CHEMA” TAPIA PROPUESTAS DE SHEINBAUM 
Durante la visita de la candidata presidencial de la coalición Seguimos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, al estado, el abanderado del Partido Verde Ecologista de México al Gobierno municipal de 
Querétaro, José Tapia, resaltó las propuestas de ella por efectuar en el territorio nacional. (AD 2) 
 
ESTADOS DEBEN COLABORAR CONTRA EL CRIMEN: NIETO 
Las bandas del crimen organizado de estados vecinos terminan también en Querétaro, por lo que son 
necesarias reformas legislativas al Código Penal federal y al Código Nacional de Procedimientos Penales para 
poder combatirlo, señaló el candidato al senado por Morena, Santiago Nieto. Señaló que ejemplo de esta 
situación el hallazgo de nueve cuerpos en Hacienda La Llave, San Juan del Río, en enero de este año y 
recordó, las bandas del crimen organizado que operan en los estados vecinos también lo harán en Querétaro, 
por lo que la coordinación debe ser entre gobiernos estatales. (EUQ 1 y 4) 
 
SANTIAGO NIETO RECORRE EL SEMIDESIERTO 
En campaña por el municipio de Cadereyta, el candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, acusó al 
gobierno estatal de no tomar en cuenta a los habitantes de los municipios serranos y del semidesierto, salvo 
cuando están en campaña. (AD 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: IMSS DESTINA MÁS A ELEVADORES QUE EN ÁREA MÉDICA  
Centro de Estudios de Finanzas Públicas alerta sobre desequilibrios en el gasto 
 
N: CAPACITA FGE 5 MIL POLICÍAS  
Serán cursos de tres horas en los 18 municipios para evitar delitos electorales. 
 
AD: BUSCAN 12 ALCALDES REFRENDO EN CARGOS 
De cara al proceso electoral local, nueve alcaldes van por los votos ciudadanos para la reelección, mientras 
que tres ediles aspiran a un cargo legislativo a nivel federal. 
 
EUQ: MIPYMES SE FINANCIAN CON RETENCIONES POR INSOLVENCIA 
Asociación de Fiscalistas advierte que nuevas disposiciones como alza salarial y vacaciones pegan a la 
liquidez, por ello recurren a omisión fiscal / Laura Banda 
 
CQRO: EXIGIREMOS DESDE EL SENADO QUE ACABEN REPARACIONES EN LA 57: MURGUÍA  
La candidata al Senado afirmó que, al día de hoy, la incompetencia del Gobierno Federal lleva mil 461 días en 
simples reparaciones y arreglos de este tramo carretero 
 
PA: EN RIESGO CASI 6 MIL ELECTORES 
El INE Querétaro solicitó a los votantes faltantes recoger los plásticos antes del jueves 14; después serán 
almacenadas bajo llave. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN ABRIL YA CIRCULARÁN LOS 400 CAMIONES NUEVOS 
Para finales de abril estarán circulando los 400 camiones adquiridos por el gobierno estatal aseguró el 
director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo. Con los cambios que se han realizado al sistema del transporte, 
detalló que son 230 nuevos camiones los que ya circulan, entre las troncales y las rutas complementarias, 
estimando que para finales de abril estarán circulando la totalidad de los 400 camiones adquiridos. (EUQ 7) 
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MUNICIPIOS 
 
CRECEN ATENCIONES POR VIOLENCIA DE GÉNERO: JEANETTE 
La directora del IMM en la capital queretana, Jeanette Aguilar, dio a conocer que en el mes de marzo se 
abrirá un nuevo módulo de atención para este sector poblacional, particularmente en casos de atención de 
violencia de género. Y es que, la funcionaria comentó que actualmente se tienen tres módulos en la 
delegación Centro Histórico, en la delegación Epigmenio González y en el Centro Cultural de El Tintero, en un 
horario de las 8 de la mañana a las 4 de la tarde; este último, se abrió en el año 2023. (PA 8) 
  
ACTIVOS MÁS DE 500 ARTESANOS EN TEQUISQUIAPAN  
La directora de turismo del municipio de Tequisquiapan informó que actualmente hay más de 500 artesanos 
activos en el trabajo de fibras naturales y cestería tradicional, mismos que continúan innovando con nuevos 
productos que se comercializan ya a nivel nacional. (CQRO 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EMPRESAS RETIRAN TOLERANCIA EN 5 DE FEBRERO 
Debido a que se ha comenzado a regularizar la movilidad debido a la apertura de carriles centrales y 
confinados, las empresas que se encuentran en la zona de Paseo Cinco de Febrero han retirado los horarios 
de 30 minutos de tolerancia a colaboradores, reconoció el presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes. 
(AD 3) 
 
LOGRAN AUMENTOS SALARIALES DE 12% 
Las revisiones salariales que se han realizado en el estado en los primeros meses del año han logrado 
incrementos salariales de entre el 8% y 12%, refirió el secretario general en Querétaro de la CATEM, Erick 
Osornio. (DQ 4) 
 
RECONOCEN A TRABAJADORES DE LA OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO 
Los líderes de la CATEM, Pedro Haces a nivel nacional y Erik Osornio en el estado reconocieron a los 
trabajadores que participaron en la obra Paseo Cinco de Febrero, por el esfuerzo que llevaron a cabo durante 
este más de un año y medio de labores. El líder de la agrupación en todo el país reconoció la labor de quienes 
abonaron en edificar esta vialidad, con ello insistió en la importancia de que el país tenga mano de obra 
calificada y todas las partes sean beneficiadas. (N 3)  
 
MAREA MORADA, CONMEMORÓ EL 8M EN QUERÉTARO 
Las calles del Centro Histórico se inundaron con la marea morada, con motivo del Día Internacional de la 
Mujer. Más de seis mil mujeres, entre niñas, jóvenes, adultas, adultas mayores, en sillas de ruedas, con crías, 
y en general, participaron en la sexta edición de la marcha del 8M. Después de las 16:30 horas salió el 
contingente de la Alameda Hidalgo para seguir por Avenida Zaragoza, el tanque, retornar, entrar por 
Corregidora y concluir en Plaza Constitución, dónde las integrantes de la Colectiva Feminismo para Todas 
MX, leyeron un pronunciamiento. (Quadratín) 
 
MARCHA DEL 8M EN QUERÉTARO TUVO VERSIÓN INCLUSIVA 
Con el distintivo, “Marchemos juntas, el pacto es con nosotras” los contingentes de esta marcha se reunieron 
en la Plaza del Estudiante en punto de las 4 pm, este viernes 8 de marzo. Contingentes de mujeres en 
vehículo, gestantes, con discapacidad y con infantes, se organizaron para salir hacia Av. Ezequiel Montés, 
para continuar por avenida Zaragoza y finalizar en el Jardín de la Corregidora. (Quadratín) 
 
REPORTA IGLESIA SALDO BLANCO EN 8M 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, en el estado se registraron dos marchas femeninas 
encabezadas por diferentes colectivas; por ello, fueron los templos de San Antonio De Padua, San Francisco 
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de Asís y Santa Rosa de Viterbo, los que previamente se resguardaron con vallas de seguridad, maderas de 
protección e incluso vehículos oficiales. El vocero detalló que únicamente fueron estos tres inmuebles los 
que se protegieron, ya que, por el recorrido de las marchas, estos eran los más vulnerables ante cualquier 
posible acto de vandalismo. (CQRO 4)  
 
AUMENTA VIOLENCIA PSICOLÓGICA Y ECONÓMICA EN CONTRA DE LA MUJER 
La violencia psicológica y económica es una de las que se registra con mayor frecuencia en el estado, afirmó 
Maricruz Ocampo, directora general de Aliadas incidencia estratégica en Querétaro; quien agregó que la gran 
mayoría de las afectadas, ronda entre los 20 y 35 años de edad. Explicó que la mayoría de los casos que 
reciben en esta asociación, son por este motivo, lo que ha incrementado el número de mujeres que por 
decisión propia deciden separarse o divorciarse de manera definitiva. (CQRO 4) 
 
SUPERÓ LA UAQ SU PEOR RETO FINANCIERO 
Raúl Iturralde afirma que la universidad queretana no podía enfrentar sola su adeudo con el IMSS, pero se 
trabajó y quedó resuelto en el periodo 2006-2012. Para él, resolver el mayor problema financiero que ha 
tenido la UAQ, con el adeudo de una década de cuotas de la seguridad social, sin menoscabo de la calidad 
académica, fue el mayor de sus retos al enfrentar la que, seguramente, fue la más importante de sus 
responsabilidades. (DQ 10)  
 
GUADALUPE ZALDÍVAR NOS HABLA DE SUS LOGROS EN LA UNIVERSIDAD 
Como parte de los logros más importantes obtenidos por Guadalupe Zaldívar, al frente de la Facultad de 
Medicina de la UAQ, destaca la recuperación de la acreditación por parte del Consejo Mexicano para la 
Educación Médica, la creación de simuladores para las prácticas de los estudiantes, la colocación de pantallas 
interactivas en los salones de clase, la colocación de cámaras y hasta la rehabilitación de baños, con el 
objetivo de que los estudiantes cuenten con espacios dignos para su desarrollo. (P 5) 
 
JOSÉ ROMÁN, NUEVO PRESIDENTE DE CANACO 
Mediante una Asamblea General realizada por la CANACO en San Juan del Río, el pasado 8 de marzo, fue 
nombrado José Román como el nuevo presidente de este organismo. (NSJR 1 y 2)  
 
PARA GARANTIZAR SALARIO EMOCIONAL, APLICACIÓN DE NORMAS NO DEBE SER SIMULACIÓN 
Para que se garantice el salario emocional en el estado es necesaria una inspección efectiva y que se 
implementen las Normas Oficiales Mexicanas de manera real y no en  “simulación y en papel”, subrayó 
Almendra Ríos Mora, docente investigadora del área de Derecho del Trabajo y Seguridad Social de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. (CQRO 8 y 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*PRI, un "partidito". *Morena inoperante. *Sheinbaum no llenó. La visita de Claudia Sheinbaum resultó 
contraproducente para quienes se dicen la primera fila de liderazgos de la 4T en Querétaro, porque no hizo 
más que evidenciar su incapacidad de movilización, pese a que la candidata presidencial de Sigamos 
Haciendo Historia no deja de liderar todas las encuestas. Ni los candidatos que deben mostrar su 
agradecimiento ni los aspirantes en busca de simpatía fueron capaces de mostrar fuerza para llenarle 
ninguno de los eventos de la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien confirmó en su dos veces 
pospuesta visita la realidad de Morena: ellos dan a Querétaro por perdido. Y no es cosa del destino, sino por 
la inoperancia de la dirigencia y por la división del partido en “tribus” que se combaten entre sí, que 
bloquean sus opciones competitivas y que desistieron de ejercer una oposición real. El fiasco de la 
convocatoria para Sheinbaum encendió alarmas en San Juan del Río, provocando más división. Los que se 
veían como derrotados, encontraron el pretexto perfecto para seguir peleando un puesto, argumentando que 
sus contrarios ya mostraron sus carencias. Oro molido para Juan Alvarado en su lucha contra el  “güero” 
Inzunza. Pasmados. Ni siquiera las decisiones más difíciles del actual gobierno, como invertir su capital 
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político en la mega obra de Paseo 5 de Febrero, tan necesaria como controvertida, animaron a que Morena o 
a sus actores más visibles, Gilberto Herrera, Santiago Nieto y Arturo Maximiliano incluidos, capitalicen a su 
favor un eventual voto de castigo. Los olvidados . Y hablando de esos actores más visibles, sólo a Santiago 
Nieto le dieron un espacio protagónico junto a la candidata, pero ni Sheinbaum ni su equipo y menos la 
dirigencia estatal regalaron siquiera una distinción a nadie. Caso especial fue el olvidado Gilberto Herrera y 
un marcado desdén al precandidato “Maxi”, a quien nadie parece perdonar su pasado panista y su antigua 
cercanía con Mauricio Kuri. Por allá, detrás de las vallas y sin acceso a nada, permaneció el probable 
candidato para la capital y tuvo que conformarse con forzar una fotografía al lado de la candidata, cuando 
pasó frente a él. Eclipsadas. En pleno amenaza de brincar a MC, Paloma Arce se desgarró las vestiduras 
defendiendo el derecho de los militantes de Morena a acceder a los cargos de elección popular antes que los 
colonizadores panistas y priistas, pero no entiende que su pecado fue hipotecar su capital político con 
Santiago Nieto, cuyo liderazgo apenas le alcanzó para el lugar 2 de la fórmula al Senado. Y en esa misma se 
fueron al abismo del olvido los proyectos de Mireya Fernández en Corregidora y de Paty Rizo en El Marqués. 
“Fifí” Naranja. Iliana Luna, candidata al Senado por Movimiento Ciudadano, fue a grabar sus promocionales 
para redes sociales al municipio de Amealco, ocultó su bolsa de diseñador dentro de una hecha por artesanos 
locales, mientras que frente a la cámara prometía cursos de capacitación para los amealcenses. Al terminar 
la grabación ella sacó su artículo de lujo, dio las gracias a la propietaria del puesto que usó como escenario y 
se fue. De partidazo a partidito. Y hablando de cosas perdidas, sin candidatos, sin credibilidad y sin calidad 
política la lideresa estatal del PRI, Abigail Arredondo, así como su comité estatal languidecen y se aferran a lo 
que su dirigente nacional les consiga para no pasar al olvido. Llegan al proceso electoral con una intención 
de voto local menor al 5%, pero con la mayor cantidad de negativos. Su expectativa electoral se reduce a no 
perder lo que se tiene. (ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
Hay que agarrar el toro por lo cuernos. Esta temporada de estiaje en nuestro país y, particularmente, en el 
centro bajío, ha provocado una gran cantidad de incendios forestales que pudieron haber sido provocados 
por la falta de atención cuidado quienes circulan por las carreteras estatales y municipales que, 
afortunadamente, fueron controlados en su totalidad, gracias al trabajo colaborativo y coordinado entre los 
tres órdenes de gobierno. Este fin de semana en zona serrana del estado, un incendio en el municipio de 
Pinal de Amoles que hizo evidente las grandes carencias y necesidades en materia de protección civil que 
todavía existen en estas demarcaciones la zona norte del estado. Después de días y noches enteras de trabajo 
incansable los vecinos, lugareños y personal de las diferentes áreas municipales tuvieron que acudir con 
cubetas, palas y picos para ayudar en este esfuerzo colectivo en el que, lamentablemente, se afectaron 
alrededor de 85 hectáreas de zonas boscosas, afortunadamente, sin que hubiera riesgos a la población que 
habita en esos lares. Según las autoridades estatales municipales hubo afectaciones menores en cinco 
viviendas y unas 50 personas tuvieron que ser evacuadas, aunque únicamente 15 recurrieron al albergue 
habilitado para esa causa. Se la rifaron, al menos y frente al fuego, 230 elementos de diversas corporaciones 
de protección civil de emergencias además de otros 80 vecinos de la comunidad que se sumaron a estas 
incansables tareas. Hay que hacer una anotación al margen, porque en el lugar estuvo presente en todo 
momento, el secretario general del gobierno estatal, Carlos Alcaraz para coordinar los esfuerzos de las 
corporaciones federales, estatales municipales con el único objetivo de controlar el incendio en esa zona 
para la tranquilidad de los queretanos serranos. El funcionario agradeció, con firmeza y sensibilidad a 
nombre del gobierno y pueblo de Querétaro, a todos los que participaron en esta loable tarea de que estuvo 
al pendiente en todo momento el gobernador del estado. Estos esfuerzos conjuntos sirven para medir la talla 
y entereza de quienes se encargan de destinos nuestro estado y que, en este caso, el encargado de la política 
interna, ha sabido atender las exigencias del cargo y la responsabilidad de acatar, únicamente, las órdenes de 
gobernador Kuri para servir a Querétaro y “agarrar” a toro por los cuernos. Nuestro más sincero 
reconocimiento a las autoridades de la Secretaría de la Defensa Nacional y de autoridades forestales del 
gobierno federal, mediante personal brigadista de Secretaría de Desarrollo Agropecuario; la Comisión 
Nacional Forestal Y Las diferentes coordinaciones municipales de Protección Civil y Bomberos en la zona 
serrana del estado. A todos, gracias. Denuncia Jalan al titular del Bufete Gratuito de gobierno del estado. 
Hablando de la sierra de Querétaro, varias mujeres que han sufrido violencia familiar en la zona de Jalpan de 
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Serra han denunciado, a través de las organizaciones de mujeres activistas y de medios de comunicación, las 
agresiones las que han sido víctimas parte de sus parejas o familiares cercanos, sin que, hasta el momento, 
tengan alguna acción o respuesta favorable a lo que están señalando. señalan y denuncian, con infinidad de 
pruebas y evidencias, al titular de la oficina del bufete jurídico gratuito del gobierno del estado aquella 
demarcación. Al que han acudido para solicitar apoyo ante la situación de celos, violencia física, violencia 
psicológica y económica y hasta violencia de género que ocurre en su vida cotidiana. El susodicho 
funcionario de nombre Pascual  “N” y su secretaria Griselda  “N” a quienes señalan por, aprovecharse de su 
cargo para “representar, de manera particular”, a las mujeres agredidas y junto con su equipo de 
colaboradores aprovechan para “asesorar a los mismísimos agresores” y con ello sacar provecho económico 
por concepto de “defensa” ante estas denuncias. Con absoluto descaro y cinismo el supuesto  “abogado 
defensor” de las mujeres es también el abogado defensor de los agresores con lo que, según denuncias 
expresas las mujeres agredidas, de las que ya han presentado quejas ante la Defensoría de los Derechos 
Humanos y porque falta a su responsabilidad institucional; hay corrupción y que este “pseudo-funcionario” 
lucra con estas situaciones faltando al sentido ético del trabajo jurídico. De esa manera, las mujeres 
denuncian la doble violencia, primero en su seno familiar y luego ante las autoridades que deberían trabajar 
para que se haga justicia que es lo único que demandan las mujeres quienes, entre lágrimas, han solicitado la 
intervención de las autoridades estatales porque tienen miedo y duda de que los abogados “negocian y 
acuerdan” con la parte demandada para persuadir las agraviadas en su denuncia. Ante estos hechos, las 
mujeres esperan una respuesta de la Fiscalía General del Estado con Alejandro Echeverría; del Instituto 
Queretano de las Mujeres con Marisol Kuri, de Javier Rascado presidente de la Defensoría de los Derechos 
Humanos y del secretario de gobierno, Carlos Alcaraz para que no sigan estas situaciones de intimidación 
con lo que se sienten inseguras, vulnerables y agredidas; primero, por su agresor y, luego, por el titular del 
bufete gratuito del gobierno del estado que, además, parece que tiene influencias en los municipios de 
Arroyo Seco, Landa de Matamoros y Pinal de Amoles por lo que creen que no se hará justicia. Que lo revise a 
la brevedad. Mujeres exigen justicia y una vida libre de violencia. Miles Mujeres Salieran las calles en el 
marco de conmemoración del Día Internacional De las Mujeres” en Querétaro, para demandar “alto a las 
agresiones”;  “justicia”; “por una vida libre de violencia” y “respeto integridad personal y social”; y “por el 
derecho a vivir miedo” en medio de un cierto revuelo institucional que, de pronto, parecía que no sabía de 
qué manera asumir esos reclamos que se hicieron públicos en varios estados del país y en la capital de 
Querétaro. Querétaro. Lo importante es que salieron a las calles vestidas con verde, blanco y rosa mujeres de 
todos los sectores sociales para exigir justicia ante la creciente violencia que no se debe normalizar y que, 
muy al contrario, se debe atacar, desde el seno de las instituciones públicas del estado. Las mujeres gritaron 
para pedir con vehemencia dolor, un minuto de silencio por las 12 mujeres asesinadas al día en nuestro país 
y dejaron a sus familias en el desamparo casi total. El derecho a una vida digna y libre de violencia, hace eco 
en los conceptos más modernos de exigir que todos los derechos sean iguales para todas; si para todas, 
porque todavía hay muchos rasgos misóginos y desamparo de las principales causas luchas de las mujeres 
en nuestro país; de la que no está exento Querétaro. Universitarias, amas de casa, profesionistas, 
comerciantes, estudiantes y maestras hicieron un cerco para demandar a quienes las han agredido y para 
dar cuenta del enorme poder que tienen para lograr las más importantes movilizaciones todo el país y para 
denunciar estados como Zacatecas, Puebla, Colima y la Ciudad de México en donde fueron violentamente 
agredidas a diferencia de lo que pudieron lograr en Querétaro. Refrenda Sheinbaum respeto y 
cordialidad con Mauricio Kuri. Por cierto que en su visita en el estado de Querétaro como candidata la 
coalición “Juntos Haremos Historia” que integran Morena, el PT y el PVEM, Claudia Sheinbaum Pardo hizo 
una serie de interesantes pronunciamientos favor las mujeres que le generaron aplausos en los mítines 
públicos que realizó en los municipios de Pedro Escobedo, Cadereyta San Juan del Río y en la que los que 
más aprovecharon su presencia para tomarse la foto, fueron los hombres Chema Tapia; Santiago Nieto; 
Gilberto Herrera; Sinuhe Piedragil, Maximiliano García; Lupe García y hasta Hugo Cabrera; dejando a un lado 
a mujeres distinguidas por su lucha e importantes por congruencia política, a propósito de la 4T. Luego de 
convocar a una rueda de prensa con medios locales, los organizadores de la visita consideraron que era 
buena idea, hacer una riede “charlas”, muy en corto, pero muy en corto con algunos representantes  “Nice” o 
“Fifis” de los medios locales, por lo que hicieron esperar más de una hora a los simples reporteros de la 
fuente que recibieron malagana sonriente candidata. Entre las importantes propuestas, que se debieron 
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fondear, en el mar del día internacional de la mujer, sobresalen: Elevar a rango constitucional la igualdad 
sustantiva y el derecho a una vida libre sin violencia; la modificación leyes para gabinetes paritarios; 
eliminar la brecha salarial; ley Olimpia, ley Vicaría; mujeres de 60 a 64 años recibirán un apoyo mensual 
equivalente a la mitad de la pensión de 65 y más; el programa 40 semanas + 1000 días para prevenir y 
atender la salud de mujeres embarazadas y los primeros 1000 días de vida de las infancias. Además del 
programa SOS Mujeres; obligatoriedad para que muertes violentas de mujeres sean tratadas como 
feminicidios; la creación del Sistema Nacional de Cuidados en DIF; atención a poco más de 150 mil mujeres 
con reconocimiento de derechos agrarios; desarrollar centros de Educación Inicial para jornaleras mujeres 
la maquila; garantizar el acceso a la salud de las mujeres en todo su ciclo de vida: salud sexual y reproductiva 
y construcción de Senderos para Mujeres Libres y Seguras. Temas que, pareciera, ni los candidatos al senado 
como Beatriz Robles o Santiago Nieto o los candidatos a las diputaciones federales han retomado en sus 
discursos mediáticos para posicionarnos en la agenda estatal. En fin, veremos cómo trascienden además de 
los proyectos del Acueducto tres; La modernización de la carretera 57 y el tren de alta velocidad México 
Querétaro además de ratificar la excelente relación que tienen el presidente AMLO y el gobernador Kuri con 
El que esperan mantenerla desde la perspectiva política e institucional que, reconoció y resaltó, la candidata 
de Morena a la presidencia de la república. Nos preguntamos, ¿si aquella la carta principal y más fuerte de 
Morena dice eso de Kuri, ¿qué podrán decir o qué tendrán que decir los candidatos de menor relevancia en 
esta contienda del 2024? Ya lo veremos. Reciclaje en las propuestas. ¿Existe alguna propuesta nueva 
innovadora entre toda la gama de candidatos en Querétaro y los nacionales? El tema del agua es central, pero 
definitivamente es algo que ha venido atendiendo bien el gobernador como parte de sus políticas y ha sido 
un tema desde las pasadas administraciones como con el Acuaférico o Acueducto II. Los temas de la luz 
también ya han sido llevados y traídos en otras campañas. El tema del Tren México Querétaro, y también, ya 
varios años en el que se levantó la voz por las carreteras seguras especialmente la del 57. La movilidad la 
está atendiendo el gobernador Mauricio Kuri, es un asunto que está resolviendo por que fue parte de su 
propuesta de campaña. Pero a los candidatos al hablar de movilidad o transporte, no se les escucha decir 
nada nuevo innovador. De cualquier partido o trinchera política. La seguridad, es de cajón. Es un problema 
que crece en el país con más y más drama. Las mega-cárceles o las cuestiones tan simples no pueden ser 
parte de una agenda estratégica y un plan nacional serio. La Corrupción, es otro tema que está, sigue y 
seguirá. Pero están los problemas, y no están los ¿cómo van a hacer? La luz, la energía, la gasolina, temas 
reciclados. Genera desconfianza en el electorado que cada 3 o 6 años nos digan lo mismo y desde luego, 
esperemos otra elección para escuchar lo mismo. Las campañas se pueden volver aburridas y los electores 
sordos ante la misma discursiva. Podemos decir que la única que ha hecho un planteamiento serio, con 
diversidad de ideas y propuestas, basadas en un grupo de expertos ante un foro serio, fue Xóchitl Gálvez 
frente al evento nacional de Banamex. Su entrevista fue buena y positiva. Desconocemos por qué Claudia 
Sheinbaum no asistió al foro Banamex. Pero Hubiera sido una buena oportunidad para escuchar sus ideas 
reales frente a la nación. Los demás son mítines en donde parecen discos rayados diciendo siempre lo mismo 
y las mismas ocurrencias. De los candidatos federales y locales, esperamos más que sólo diagnósticos y 
enumerar los problemas que la gente ya vive, sufre y llora. Los que, pero con cómos y cuándos, serán muy 
agradecidos por la gente. El 8 de marzo, que nunca se olvide. El 8 de marzo Fue Declarado por la ONU 
como el Día Internacional de la Mujer, con el objetivo reivindicar el trabajo por los derechos de las mujeres, 
promover su participación en los distintos ámbitos de la sociedad lograr su emancipación. Esta fecha 
conmemora lo sucedido en 1857, año que fue trascendental en la lucha de las mujeres por el respeto de sus 
derechos, su participación en la sociedad y su desarrollo íntegro como personas, en pie de igualdad con el 
hombre. Esa fecha, en Nueva York, cientos de mujeres trabajadoras de fábricas textiles tomaron las calles de 
la ciudad y marcharon en contra de la extensa jornada laboral, los bajos salarios y diferencia que sufrían en 
comparación con los hombres. Ahora, 167 años después, se ha avanzado mucho para lograr la igualdad de la 
mujer y el hombre, ahora ocupan escaños en las cámaras legislativas y puestos importantes en los 
Tribunales, específicamente en Suprema Corte de Justicia de la Nación, en los Tribunales Electorales y el 
Consejo de la Judicatura, así como en organismos autónomos como el INE, la CNDH, el INAI, entre otros. Lo 
mismo sucede en las postulaciones a cargos elección popular como presidencias municipales y desde hace 3 
años, el INE aprobó la paridad gubernaturas, en concordancia con el artículo 41 constitucional que impone a 
los partidos políticos el deber de observar el principio de paridad de género en la postulación de sus 
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candidaturas. Esta decisión hizo palpable la reforma de 2019 y potenció la participación política de las 
mujeres. Materializó la representación paritaria, que dicho se a de paso, es un derecho constitucional y no 
una concesión. Megalómano. El egocentrismo presidencial es intensamente grande, todo, absolutamente 
todo lo que acontece, es para perjudicarlo, es orquestado por sus opositores para atacar su movimiento. Los 
niños con cáncer, las madres que perdieron a sus hijos, los estudiantes de la Normal Isidro Burgos, que ante 
su cerrazón derribaron la puerta palacio, fueron producto de la mano grande sus opositores, porque traían 
tenis iguales, lo que después se aclaró que son parte del uniforme poniendo en evidencia las sesudas 
especulaciones de don Andrés para dejarlo nuevamente en ridículo. No cabe la menor duda de dos cosas, que 
están muy preocupados, porque por más que hagan, su desgarbada candidata oficial no convence, y con su 
actitud, el presidente deja ver su paranoia y delirio de persecución, “todo es para perjudicarlo “culpa de 
conservadores que se oponen al cambio. Ya pocos se tragan el manejo de las encuestas como instrumento 
electoral, el que las pagalas en cabeza, son solo ficción manipuladora al igual que su desgastada mañanera, 
incluso, están dichas encuestas tan infladas, que le serán contraproducentes, porque sus seguidores muy 
confiados no saldrán a votar “porque ya ganaron”. ¡Mentiras! ¡Puras Mentiras están utilizando su campaña! 
Inauguraciones parciales, promesas desgastadas ya por el incumplimiento—como los servicios de salud 
mejores que en Dinamarca—, o que “estamos muy bien en seguridad y la felicidad reina en el pueblo”. La 
mentira tarde o temprano queda en evidencia, ya ese momento llegó. La Mañanera, como estrategia de 
manipulación popular ya se agotó, es ya un espacio inútil porque adivina discurso del presidente, los 
argumentos son los mismos, los ataques son para las mismas personas y lo peor, no logra dar argumentos 
convincentes de lo que las investigaciones han puesto en evidencia, solamente demostraciones y ataques a 
quienes lo exhiben con sólidas pruebas. Y a utilizar a García Luna, o el  “cuánto gana Loret” no le funcionan 
mientras él no aclare cuánto ganan y de donde viven sus hijos, lo que ya todos sabemos. La ONU, la OMS, la 
prensa internacional a la que califica de pasquines, todos están contra él, todos conspiran contra su 
movimiento, ¡paranoia en grado superlativo! Con seguridad piensa que lo que acontece Israel y en Ucrania, 
son también conspiraciones para atacarlo, a él, solo a él, al de la autoridad moral que está sobre las leyes, al 
dueño de México. Ya veremos hasta donde llegan el 2 de junio. Tertullia. Don Melquiades dijo los jóvenes 
presentes en la tertulia, qué país les tocó vivir, el que nos dieron sus abuelos y lo que agregamos sus padres, 
con todos los inconvenientes de la vida, pero con todos los avances que se logró en los últimos 60 años, 
porque la libertad y los derechos vienen de mis abuelos, que en la escalera familiar sería los Tatarabuelos o 
el quinto Abuelo de estas generaciones del siglo XXI. Lo que no alcanzan a comprender los millennials, es lo 
que les ha tocado disfrutar entre la calidad de vida, educación, salud y los servicios básicos, agua, drenaje luz, 
calles y transporte, no lo valoran y menos lo dimensionan, para imagina relativismo detenerlos o solo 
soñarlos, como fue la generación de algunos padres y otros ancestros. Doña Martha, tomó la palabra para 
compartir que, en su mesa Tertuliana de Pedro Escobedo Jumel Acuerdo Mayoritario para que, ojalá los 
candidatos entendieran que los que tiene que hablar son las mejores y hombres que a diario sufren los 
problemas de la inseguridad y el tráfico, Propone que todos los anuncios de los medios de comunicación 
transmitan sentir de la población y cancelen las frases huecas y rostros maquillados de las candidaturas de 
todos los partidos. Contrario a lo que algunos opinan, la manera de resolver por quien se votará, habló la 
joven Ing. en Física Nuclear, la cantante Karla, señaló que será en función de a quién le creemos sus 
promesas de “regalos”, ya que la competencia, no es por capacidad y experiencia, están en el ridículo la 
mayoría de fórmulas a todos los cargos, de ofrecer más regalos de becas, apoyos económicos, que bien se 
quieren parecer a Kuwait y Emiratos árabes, que con las ganancias de sus empresas petroleras, tiene 
capacidad financiera para cumplir con esa carga económica su presupuesto. (NQS 2) 
 
ACENTOS 
Por Miguel Flores 
95 años del PRI. Lo bueno. Sin duda, el Partido Revolucionario Institucional se encuentra en el peor 
momento de su historia. Después del 2018, el priismo ha sumado derrota tras derrota. Después de décadas 
de monopolizar el poder en México, el PRI descendió para convertirse en la tercera fuerza política detrás de 
Morena y el PAN, y ahora su estructura se ha mermado al grado de depender de una atípica alianza para 
sumar fuerzas contra el nuevo partido en el Gobierno. Pese a ello, son optimistas y celebraron el cumpleaños 
95 de su instituto con bombo y platillo, como si las viejas glorias estuvieran vigentes. Bien por ellos. Lo 
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malo. A nivel estatal, el priismo está casi en estado catatónico; no reacciona a nada. Se encuentra 
imposibilitado para actuar en consecuencia a las condiciones político-electorales. Subsiste gracias a dos 
alcaldías y busca la reelección en dichos ayuntamientos con una falsa tranquilidad de repetir en automático 
en el poder por los próximos tres años, pero esto no está definido. Le apuestan a meter al Congreso 
diputados plurinominales, apenas para tener representación. Jugar al empate es jugar a perder. Lo peor. Son 
incapaces de reconocer el estado en el que se encuentra el partido. Difícilmente se puede curar algo cuando 
no se le da tratamiento, peor aun cuando se niega la enfermedad. El PRI no ha sido capaz de reinventarse, de 
revolucionarse ni de recomponerse ante la crisis de confianza que perdió del elector. Sus dirigentes no 
ayudan y se empecinan en perpetuar una idea que está más cerca de una idílica ilusión que de la cruda 
realidad. Hay tiempo para hacer las cosas diferentes, pero no quieren o no pueden. ¿Habrá PRI para su 
cumpleaños 100?. (AD QRO 14) 
 
MÁS ACCIÓN Y MENOS INTOLERANCIA (PRIMERA PARTE) 
Por Estrella Rojas 
A pocos días de que dieran inicio de manera formal las campañas electorales, tuvimos conocimiento por 
distintos medios de comunicación del asesinato de 22 personas (al 6 de marzo de 2024), entre ellas 
candidatos a cargos de elección popular y sus familiares. Esta situación de violencia que prevalece en 
nuestro país ha ocasionado el pronunciamiento de diversos organismos internacionales. Al respecto, el Alto 
Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, recordó que en nuestro país se celebrarían 
elecciones donde se elegirían a más de 20 mil funcionarios públicos, incluyendo al Ejecutivo federal y ambas 
cámaras de Congreso de la Unión. Por ello, emitió un llamado para proteger la integridad de los 
contendientes, señalando que “este inmenso ejercicio de derechos políticos y civiles debe salvaguardarse de 
la violencia”. Como era de esperarse, el presidente Andrés Manuel López Obrador, lejos de reforzar los 
mecanismos de protección para garantizar la vida y la seguridad de quienes participan en este proceso 
electoral, en atención a las recomendaciones de este organismo internacional, pero sobre todo ante el 
incremento de la violencia; confrontó al Alto Comisionado, y lo acusó de tendencioso, diciendo que estaba en 
su contra y que solo quería demostrar que México es un país violento. Del mismo modo, responsabilizó a 
“sus adversarios políticos” y a los medios de comunicación de manipular las noticias sobre la violencia que se 
vive en nuestro país, antes del próximo periodo electoral. (AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
Saldo Negativo. La candidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum, no se llevó de Querétaro las mejores 
impresiones, incluso podría decirse que se fue preocupada, no solamente por la convocatoria que no alcanzó 
los números prometidos, sino por el ambiente que ha montado la directiva estatal y la pugna interna por las 
candidaturas locales. Fue notoria la estrategia de los aspirantes que fueron a tomarse la selfi con la candidata 
para sumar puntos en su “nominación”, así como la exclusión a la morenista Paloma Arce. Cercanía. 
Mientras en Morena lo rechazaron por no ser militante y contraponerse a los intereses de otros aspirantes, 
la candidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum volvió a expresar su cercanía hacia el candidato del 
Partido Verde Ecologista, ‘Chema  ’Tapia, pues la exjefa de Gobierno de la Ciudad de envió una felicitación a 
Mónica Tapia, hija del político y empresario. El motivo: la participación de la niña representando al estado de 
Querétaro en la Olimpiada de Matemáticas Carl Friederich GAU55, cuya etapa nacional se celebró este 
domingo en Mazatlán, Sinaloa. Imposición. Un par de lonas en la fachada de las instalaciones del partido 
Morena en Querétaro pusieron en evidencia el descontento de algunos militantes de la 4T que están en 
contra de que Arturo Maximiliano García vuelva a ser el candidato de Morena. Más allá de su pasado panista, 
los morenistas reclaman que no se le dé prioridad a los de casa. Pese a los comentarios de la dirigencia que 
minimiza el problema, hay división y fractura interna en el partido guinda. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que durante su primera semana de campaña rumbo al Senado, Guadalupe Murguía expuso las ausencias que 
el gobierno federal ha tenido con las mujeres al desaparecer estancias infantiles para madres trabajadoras, 
refugios para mujeres violentadas y escuelas de tiempo completo. El señalamiento no quedó ahí, porque 
aseveró que al llegar a la cámara alta, una de sus prioridades será rescatar estos programas para los estados 
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y buscar las máximas penas para violadores y pederastas. Otro tema que también subrayó la candidata por la 
coalición Fuerza y Corazón por México fue el de la carretera 57, en el cual propuso la creación de un Sistema 
Nacional de Carreteras Seguras para promover en el Senado mantenimiento permanente, prevención y 
seguridad. Aplican operativo Conduce sin alcohol en Palmillas. Y, a propósito de la autopista México-
Querétaro, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó este fin de 
semana en redes sociales sobre la implementación en esta vía de comunicación el operativo Conduce sin 
alcohol, en la caseta de Palmillas, en “estricto apego a nota informativa”; ello, a partir de los acuerdos 
derivados de mesas de coordinación de los diferentes niveles de gobierno. “Como resultado de los acuerdos 
aprobados en las mesas de Coordinación de Seguridad en Carreteras y con motivo de la implementación del 
‘Operativo Conduce sin Alcohol  ’y en apoyo en los 03 niveles de gobiernos y demás instituciones, sírvase 
usted nombrar al personal, vehículos necesarios de esa Estación de Vías de Comunicación en carreteras, San 
Juan del Río Querétaro a su Cargo, sobre el Kilómetro 148+000, de la Carretera México-Querétaro, mismo 
tramo ruta 57D, con el fin de inhibir el consumo de bebidas alcohólicas coadyuvando con este las 
disminuciones de accidentes por este motivo sobre citada ruta (sic)”, consignó la imagen que la dependencia 
federal acompañó a su mensaje. Excelente medida… pésima redacción. Pide Felifer a jóvenes dejar la 
apatía. Que Felipe Fernando Macías llamó a todos los jóvenes a cambiar el rostro de la política del país, ya 
que sólo así se podrán atender las problemáticas que persisten en Querétaro y en México. Dijo que mientras 
estén apáticos y fuera de la toma de decisiones, la vieja política decidirá sobre ellos afectando su futuro. 
“¿Cómo podemos esperar que este país cambie?, ¿cómo podemos esperar que tantos problemas tan viejos se 
solucionen?, si quienes son las nuevas generaciones que son ustedes, quienes tienen una nueva manera de 
pensar no están participando (…) todos ustedes esperan el día de mañana tener un buen trabajo, tener un 
buen espacio para desarrollarse libremente, para que esto suceda necesitan de un gobierno que les dé 
oportunidades, necesitan de decisiones de gobierno que les abra la cancha”. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Sosa se sube al camión para hacer campaña. Roberto Sosa Pichardo, el popular presidente municipal de 
Corregidora con licencia, es uno de los personajes que se sienten muy cómodos en campaña Los clásicos 
dirían que eso es lo suyo. Dan Roberto, buscando nuevas opciones de hacer llegar su propuesta como 
candidato a diputado federal por el Cuarto Distrito por la coalición Fuerza y Corazón por México, se subió 
por la mañana a los camiones de Qrobús y desde ahí repartió propaganda y escuchó a los cientos de usuarios 
de este servicio. Sosa, nos refieren, es uno de los políticos que innova, por ello, no resulta extraño ver sus 
recorridos en los camiones. La ruptura que ya se ve al Interior de Morena. A Morena, dirían los clásicos, 
se le hizo bolas el engrudo. Esto porque ya está llegando tarde al proceso electoral local, debido a que no 
tiene candidatos y por otro lado hay una evidente ruptura entre la militancia. El ala dura de este partido ya 
se sumó al llamado de Paloma Arce, para impedir que desde la Ciudad de México nominen al expanista 
Arturo Maximiliano "Meño" García. Al menos en redes sociales, nos cuentan, difunden fotos en donde Meño 
aparece junto al gobernador Mauricio Kuri, pues cabe recordar que Maximiliano fue coordinador de 
campaña en 2018 de Kuri, cuando éste último fue candidato a senador Al "Meño”, nos señalan, ya lo alcanzó 
su pasado. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Hoy se cumplen 35 años de la apertura del restaurante Nicos del BBQ, ícono de la cocina tradicional creado 
por doña María Elena Lugo Zermeño y su inolvidable esposo Raymundo Vázquez Estévez (qepd). Nuestra 
felicitación a su hija María Elena Vázquez Lugo, continuadora de tan rico legado. Lo mejor de lo mejor. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
Rumorología en el Partido Verde La indefinición de las candidaturas locales en Morena especialmente en las 
presidencias municipales y en particular en la capital, la joya de la corona, está causando confusión y 
rumores entre los partidos políticos de la 4T. El último run run tiene que ver con un supuesto cambio en el 
Partido Verde, por el que compite el ya famoso Chema Tapia. Si di. Agua del Verde, agua que no se pierde. 
(PA) 
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PLAZA DE ARMAS / CLAUDIA SHEINBAUM EN BASTIÓN DEL PAN 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Hoy nos escuchamos en RR con Contrafuego Político, a las 2: Sabino. Exitosa gira de la candidata presidencial 
de la Cuatro Te. Rebelión en la Granja de Morena en Querétaro. Va Connie Herrera tras Paloma y Gaby 
Moreno. Dejan prensa estatal Juan del Villar y Gustavo López. Campaña. En su gira del jueves pasado a 
Querétaro, la abanderada presidencial de la coalición “Sigamos haciendo historia”, Claudia Sheinbaum Pardo, 
seguramente tomó el pulso estatal y la realidad de los partidos asociados a su proyecto. Habrá advertido la 
división interna de Morena y la competencia abierta con el Verde y PT que traen sus propios candidatos en 
lo local, lo municipal y hasta en lo federal porque finalmente ni siquiera van juntos en la fórmula al Senado. 
La visita inició en la capital con una muy concurrida rueda de prensa en la que se comprometió a apoyar el 
proyecto hídrico del gobernador Mauricio Kuri, garantizar el abasto energético y el tren México-Querétaro. A 
pregunta sobre las inconformidades por el manejo de la dirigencia estatal de Morena defendió los métodos 
aplicados para la asignación de candidaturas, incluidas las misteriosas encuestas y designaciones, acuerdos 
dijo. Que ya no hay dedazos, sentenció. Luego de la exhaustiva conferencia de medios, en donde estaban no 
todos los que son y ocupaban lugares militantes e infiltrados, Claudia Sheinbaum inició su recorrido por la 
mitad de los distritos electorales federales, con cabeceras en Pedro Escobedo, Cadereyta y San Juan del Río, 
en donde figuraron -juntos pero no revueltos- Santiago Nieto, Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández, 
Rufina Benítez, Ricardo Astudillo, Beatriz Robles, Arturo Maximiliano, Chema Tapia y otros. Miles de 
simpatizantes asistieron a los mítines de la puntera en la sucesión presidencial que se declaró confiada no 
solamente en ganar ella en Querétaro, sino las dos senadurías y algunas diputaciones federales (prioridad 
nacional), además de distritos locales y ayuntamientos. Sabe que este es uno de los últimos bastiones de 
Acción Nacional y de la buena relación y mutuo reconocimiento entre el presidente Andrés Manuel López 
Obrador del gobernador Mauricio Kuri, advirtiendo como indispensable la cooperación y respeto entre la 
Federación y los gobiernos estatales, más allá de los colores. Sin mayores incidentes transcurrió la gira de la 
ex jefa de gobierno de la Ciudad de México que dejó pendientes para los cierres de campaña los tres distritos 
de la zona metropolitana, dominados por el PAN. Agua, electricidad y tren fueron sus principales 
compromisos, aunque no faltaron los señalamientos sobre la desigualdad social y el descuido en algunos de 
los municipios, especialmente de la sierra y el semidesierto, aunque Querétaro tenga los mejores números 
en materia económica y de empleo, según datos del INEGI. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- 
Cabildeos. Además de sus reuniones con Paloma Arce y de la invitación a ser la abanderada de Querétaro 
Seguro para la capital, la dirigente Connie Herrera se ha visto en pláticas con la ex dirigente y ex candidata 
del Partido del Trabajo en Corregidora, Gaby Moreno. Doy fe. -¡Preeeparen!- Rebelión. Autodenominados 
“Ciudadanos 4T” iniciaron el fin de semana una campaña en contra de la inminente designación de Arturo 
Maximiliano García como candidato de Morena a la presidencia municipal de Querétaro. La madrigada de 
este domingo colocaron mantas en las puertas del comité estatal denunciando lo que llaman imposición y 
hoy darán una conferencia de prensa en el 1810. Exigen: Respetar la identidad ideológica del movimiento en 
Querétaro y en toda la república. Proponer la creación de una nueva clase política que pueda gobernar con 
responsabilidad, honradez, transparencia y eficacia. No poner a chapulines o advenedizos en las 
candidaturas del progreso electoral en curso. Y firman: Marisol Lomelí, María Esther Vázquez, Mari Carmen 
Vicencio, Gonzalo Guajardo, Abraham Ramírez, Miguel Ángel Cano y José Dolores “Lole” González. Pero no 
son los únicos inconformes. Ya el pasado viernes sorprendió en las redes un mensaje directo de la aspirante 
a la candidatura, Paloma Arce Islas (ex diputada local y hasta la semana pasada representante de Semarnat 
en Querétaro) en oposición a Arturo Maximiliano García, que ya compitió hace tres años en la capital y 
perdió frente a Luis Nava. Esto apenas comienza. -¡Aaapunten!- Visita. El dirigente nacional de la 
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), Pedro Haces Barba y su 
presidente estatal, Erik Osorio, se reunieron con trabajadores de la construcción que realizaron diversas 
labores en la obra en Paseo 5 de febrero, donde destacó que gracias a su trabajo comprometido y aporte en 
esta importante obra contribuyen al crecimiento y la modernización de Querétaro, para llevarla al siguiente 
nivel.Dentro de los datos del trabajo realizado en esta  importante obra se informó que en el área de fletes se 
movieron cerca de 968 mil 890 metros cúbicos de material y escombro, se contó con 2 mil 445 trabajadores, 
496 mujeres han unido esfuerzos para la construcción de esta importante obra, además de 1 mil 756 
hombres trabajando en la obra entre albañiles, bandereros, cabos de obra, soldadores, choferes y mecánicos. 
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El músculo obrero. -¡Fuego!- Todo listo. La coordinadora de Comunicación Social de Mauricio Kuri, Ginette 
Amieva, tendrá doble carga de trabajo a partir del viernes. Sus dos operadores, Juan del Villar y Gustavo 
López, hacen maletas para, desde el próximo viernes, irse como jefes de prensa de Felifer Macías y Chepe 
Guerrero, quienes competirán por las alcaldías de Querétaro y Corregidora, respectivamente. En tanto, 
Morena deshoja la margarita esperando las designaciones de candidatos desde la Ciudad de México, en un 
tema eminentemente local. Porca miseria. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Morena vs Morena. La falta de definición o de autoridad de la dirigencia de morena han servido para que 
los "puros" y "fundadores" del partido se dediquen a lapidar los avances que tiene en la capital el partido de 
la 4T. Con Paloma Arce de vocera han amenazado que si Arturo Maximiliano es el candidato no lo apoyarán, 
ya usaron, encuestas, videos, fotos y hasta lonas donde evidencian su pasado panista. Nos cuentan que a 
pesar de todo el notario Maximiliano volverá a ser candidato, es una decisión tomada y de nuevo irá contra 
corriente, dicen además que ya prevén la operación de los "fundadores" para jugar en contra de su candidato 
como lo hicieron en 2018 con Adolfo Ríos y en 2021 con Celia y Max. Prefieren perder pues. Regidores. 
Trascendieron en algunos grupos de WhatsApp de la élite política queretana los nombres de los personajes 
que acompañarían a Felifer Macías en la plantilla como regidores, aunque a muchos le atinaron, nos cuentan 
que otros de los ahí mencionados decidieron deslindarse en lo corto, y no porque no estén considerados sino 
porque las negociaciones siguen y no quieren ser parte de esa pifia. Guadalupe Taddei, consejera 
presidenta del INE, sigue sin tomar control del organismo. Direcciones importantes sin designar y, sobre 
todo, nos dicen que el trato a la 4T es suave. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Llamado. El Llamado de Felifer a los jóvenes es importante, es darles su lugar y reconocer que sus 
aportaciones pueden sacarnos adelante, pero necesitan participar, empecemos por darles foro. (N) 
 
REFRENDO ELECTORAL 
Ya arrancadas las elecciones, la candidata presidencial Claudia Sheinbaum propuso eliminar la reelección a 
cualquier cargo de elección popular, buscando respetar lo mandatado en la Constitución. En la misma 
semana pasada, reculó y dijo que, si gana la presidencia, someterá a consulta popular esta propuesta. Más 
allá de ello, el tema de la reelección se debe discutir desde diversas dimensiones. Por ejemplo, en el caso de 
las alcaldías, muchas veces un trienio no es suficiente para desarrollar un programa de Gobierno y, ante esta 
oportunidad de reelegirse, los alcaldes optan por esta figura jurídica. Por ello, se debe poner a discusión este 
tema, y que esta fi gura legal sirva para fortalecer los gobiernos y no monopolizar candidaturas. En 
Querétaro, nueve alcaldes van por la reelección, por lo que no será fácil someterse ante los ciudadanos 
pidiendo el voto si no se consiguió tal o cual obra. Aquí entrará la destreza de los candidatos para convertir 
este negativo en un campo de oportunidad para convencer a los ciudadanos. Por lo pronto, en nuestra 
edición de hoy le damos a usted un panorama sobre el asunto a nivel local. (AD QRO 2) 
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